# Portafolio

EL DIARIO LÍDER EN ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Entrevista

Alfonso López Suárez

n diálogo con Portafolio, el ministro de Minas y Energía, Diego Mesa, explicó en detalle cómo la nueva agenda en los sectores de minería, hidrocarburos y energía eléctrica (no convencional y convencional), desde sus respectivas operaciones, seguirán siendo los grandes jalonadores de la reactivación económica en el 2022.

### ¿Cuál es la estrategia para seguir reactivando la operación carbonífera?

La hoja de ruta (Agenda del carbón) es para acompañar la operación del Cesar y La Guajira, y seguir posicionando al mineral colombiano en el mercado internacional de una manera competitiva y apoyando a las empresas productoras para su comercialización en los picos de demanda. Es convertir al país en uno de los principales suministradores del commodity a nivel mundial. Los nuevos mercados están en Europa Oriental y Asia. En el Caribe, apareció uno interesante que es República Dominicana. Mantener las ventas al exterior del carbón no va en contra de las políticas de cambio climático. Se proyecta que para el 2022, la producción llegue a las 63 millones de toneladas.

## ¿Cuál es el futuro de la operación de Prodeco en el Cesar?

Los concesionarios tomaron la decisión de renunciar a los títulos. Además de analizar la posibilidad de vender o ceder los activos que hacen parte de esta operación, se está explorando también la posibilidad de designar el área que pertenece a la mina Calenturitas, como un área Estratégica Minera (AEM), para ofertarla en los procesos de rondas mineras para el próximo trimestre. Lo atractivo es que la licencia ambiental no depende directamente de la empresa, sino que está otorgada al proyecto.

## ¿Qué viene para los proyectos de oro de Soto Norte y cobre de Quebradona?

Luego de los respectivos recursos de reposición para estos dos proyectos, cada
compañía debe presentar un nuevo Estudio de Impacto Ambiental (EIA) en donde
se pueda subsanar de manera clara y concreta los vacíos de información que dieron lugar al archivo de los trámites. Ya se
tienen identificados donde se presentaron esas falencias, y así la autoridad ambiental pueda contar con la información
suficiente y amplia para que tome una decisión de fondo.

## Otro de los grandes proyectos auriferos es Gramalote...

Este proyecto, ubicado en el municipio de San Roque (Antioquia), permitirá incrementar la producción del metal entre un 22% y 25%. Será la mina de oro a cielo abierto más grande del país. Además de tener su licencia ambiental, y de una modificación a la misma que esta en curso, se espera que el montaje de la obra civil comience a mediados del presente año.

## 'Estudiamos una nueva subasta de renovables'

Minminas, Diego Mesa, afirmó que también analizan el desarrollo de una subasta de expansión del cargo por confiabilidad. Ambos procesos se realizarían de maneja conjunta.



"La mina Calenturias sería designada una AEM", Diego Mesa, ministro de Minas y Energía. MME



Mantener las ventas al exterior del carbón que se produce en Colombia no va en contra de las políticas de cambio climático".

Solo en esta primera etapa se trazaron inversiones por US\$1.100 millones.

#### ¿Se proyecta una nueva subasta para las energías renovables?

Hacemos el respectivo análisis a nivel interno. Vemos que hay un portafolio muy importante de proyectos en el pipiline de energía renovable. La decisión gira en torno a la fecha de entrada en operación de estas iniciativas. También estamos estudiando si antes que termine el actual período hacemos una subasta de expansión del cargo por confiabilidad. Vemos que es prudente hacer una subasta conjunta para el año 2025-2026, y ver como se complementarían ambos procesos. Estamos calibrando las proyecciones de la demanda con la Upme, la Cregy XM. Con las asignaciones que se hicieron en el 2019 y en el 2020-2021 para energías renovables, en caso que se avance con una nueva subasta, no tendríamos un mecanismo complementario en el proceso, sino que sería un mecanismo voluntario. Además, podrían participar, si la entrada en operación es en el 2024, proyectos eóli-

## En poco tiempo entrarán en operación las térmicas de Tesorito y Candelaria...

Los dos proyectos, localizados en el norte del país y que suman más de 400 megavatios de capacidad instalada, están muy avanzados en su desarrollo, y tienen un nivel de confiabilidad muy alto, entrarían en operación a mediados del año.

## ¿Qué viene en la reactivación petrolera?

En tres años se lograron 69 nuevos contratos para el desarrollo de bloques petroleros, los cuales tienen obligaciones de inversión solo en la etapa exploratoria por US\$3.500 millones. En los próximos 18 meses estos proyectos comenzarán los trabajos exploratorios, y se espera que para los siguientes años se comiencen a reportar los descubrimientos. El gas natural será el protagonista, ya que no solo su producción estará la franja al sur de los departamentos de la costa Caribe, sino también la franja en el mar Caribe.

## ¿Cuál es la expectativa en los pilotos de 'fracking'?

La expectativa, una vez se tengan las respectivas licencias ambientales, es comenzar con las perforaciones antes de terminar el actual periodo. Serán entre uno y dos pozos por cada piloto, y servirá para medir todas las variables. Se ha avanzado con el comité evaluador para este desarrollo experimental y científico. Los resultados servirán para tomar decisiones para su realización.

## ¿El proyecto de la regasificadora del Pacífico sigue vigente?

Estamos trabajando en mejoras al proceso de selección e identificando algunas oportunidades de mejora también en la política y regulación del proyecto. Esperamos que el nuevo proceso quede listo este año. O